
– ДАТЫ. СОБЫТИЯ. ЮБИЛЕИ –

80-летие Победы в Великой Отечественной войне в 2025 г.

С. С. Атласова

Северо-Восточный федеральный университет им. М.К. Аммосова,
г. Якутск, Российская Федерация

Победа в Великой Отечественной войне – это достояние всех народов Советского Союза. События 1941–1945 гг. никогда не забудутся. Война была для всего советского народа суровым испытанием в борьбе против фашистских захватчиков.

2025 год в странах СНГ объявлен Годом мира и единства в борьбе с нацизмом. Соответствующее решение подписали Президенты Российской Федерации, Азербайджанской Республики, Республики Армения, Республики Таджикистан, Республики Беларусь, Туркменистан, Республики Казахстан, Республики Узбекистан и Кыргызской Республики. Праздник Великой Победы является частью общей истории народов бывшего Советского Союза.

В каждой семье на всем пространстве СНГ жива память о тех, кто воевал и трудился во благо Великой Победы. Советом глав государств СНГ учреждена единая юбилейная медаль «80 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов», а также почетное звание «Город трудовой славы. 1941–1945 гг.». В рамках праздничного плана уже проводятся и будут в дальнейшем совместно проведены сотни совместных мероприятий. На уровне СНГ в юбилейном годе реализуется большой проект «Победа одна на всех», посвященный вкладу народов советских республик в итоги войны. Победа остается символом единства и гордости, когда общей задачей всех народов, принимавших участие в Великой Отечественной войне, является противодействие всем попыткам извратить истинную историю. Информация о юбилее размещена на официальном сайте СНГ: <https://cis.minsk.by/thematic/64/2025/0>

80-летие Победы в Великой Отечественной войне в РФ отмечается Годом защитника Отечества. Год Защитника – это дань уважения к ратному подвигу всех, кто сражался за Родину в разные периоды истории. По данным Министерства обороны РФ, в стране на сегодняшний день проживают порядка 7 тыс. ветеранов Великой Отечественной войны. За Победу в 1945 г. была заплачена очень высокая цена – цена жизни многих людей.

По всей России начались и ожидаются масштабные юбилейные мероприятия, в ходе которых почтут ветеранов и заложат фундамент воспитания подрастающего поколения. По плану намечено более 170 мероприятий, включая военный парад на Красной площади 9 мая, благоустройство воинских захоронений, поисковые работы и выставки архивных материалов. Широко будет распространяться объективная информация о ключевых событиях прошлого, об их значении для отечественной и мировой истории. Основой логотипа юбилейного года стало изображение монумента «Родина-мать зовет!» на Мамаевом кургане, эмблема содержит георгиевскую ленту, слово «Победа!» и число «80». Со всеми мате-

риалами празднования 80-летия Победы можно ознакомиться на специальном сайте <https://may9.ru/our-victory/>.

2025 год в Якутии объявлен Годом защитника Родины. В республике осталось девять участников Великой Отечественной войны. В начале юбилейного года утверждена концепция года, основная цель которой – объединение и стандартизация всех форматов патриотического и духовно-нравственного воспитания в республике. Концепция станет основой для мероприятий, направленных на укрепление патриотизма, уважение к героическому прошлому и осознание личной ответственности за будущее страны. В рамках реализации документа также будет разработана типовая программа патриотического воспитания и модели компетенций для повышения профессиональных знаний специалистов. Мероприятия, связанные с патриотическим воспитанием молодежи, отражаются на сайте <https://minmol.sakha.gov.ru/>

В Северо-Восточном федеральном университете им. М.К. Аммосова 2025 год объявлен Годом патриотизма с девизом «С любовью к Родине». В 2025 г. также отмечается 15-летие со дня образования Северо-Восточного федерального университета, преемника Якутского государственного университета. В университете уверены, что юбилейный год принесет вузу еще больше убедительных побед на образовательном и научном поприще.

The 80th anniversary of Victory in the Great Patriotic War will be celebrated in 2025.

S. S. Atlasova

M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation

Victory in the war is a heritage of all peoples of the Soviet Union, and the events of 1941-1945 are never forgotten. The war was a test for the Soviet people in their struggle against fascist invaders, and it was a difficult time for everyone.

In 2015, the CIS countries declared the year 2020 as the Year of Peace and Unity against Nazism. This decision was made by the presidents of Russia, Azerbaijan, Armenia, Tajikistan, Belarus, Turkmenistan, Kazakhstan, Uzbekistan, and Kyrgyzstan. The Great Victory is an important part of the history of these countries.

In every family throughout the CIS, the memory of those who fought and worked for the benefit of the Great Victory is alive. The Council of Heads of State of the CIS established a single jubilee medal, “80 Years of Victory in the Great Patriotic War 1941-1945,” as well as an honorary title, “City of Labor Glory 1941 – 145.” Hundreds of joint events are held and will be held as part of a festive plan. This year, a large-scale project called “One Victory for All” is being implemented at the level of the Commonwealth of Independent States, which focuses on the contribution of peoples of Soviet republics to victory. Victory remains a symbol of unity and pride when the common goal of all peoples who participated in the Great War is to resist attempts to distort history. Information about this anniversary is available on the official website of the Commonwealth: <https://cis.minsk.by/thematic/64/2025/0>

The 80th anniversary of Victory in the Great Patriotic War in Russia is marked by the “Year of the Defender of the Homeland”. This year is a tribute to the heroic deeds of all those who defended their country in different periods of history. According to the Russian Ministry of Defense, about 7 thousand veterans of World War II currently live in Russia. A high price was paid for Victory in 1945 – the price of many lives. Large-scale events have started and are expected throughout

Russia, honoring veterans and laying the foundation for raising the younger generation. More than 170 events are planned, including a parade on Red Square on May 9th, landscaping military graves, searches and exhibitions of archive materials. Objective information on key events of the past and their importance for national and global history will be widely distributed.. The logo of the Jubilee Year was based on the image of the monument “Motherland Calls!” on Mamayev Kurgan. The emblem contains the St. George’s ribbon, the words “Victory!” and “80” in Roman numerals. All materials for the 80th Anniversary of Victory can be found at a special website: <https://may9.ru/our-victory/>.

2025 was declared the Year of the Defender of the Homeland in Yakutia. There were nine participants in the Great Patriotic War remaining in the republic. At the beginning of this jubilee year, a concept was approved for the year, the main goal of which was to unite and standardize all forms of patriotic, spiritual and moral education in the region. The concept would become the basis for actions aimed at strengthening patriotism, respecting the heroic past, and understanding personal responsibility for the country’s future. As part of implementing this document, a standardized program for patriotic education and competence models would also be developed to improve the professional knowledge of professionals. Events related to patriotic youth education are reflected on the website <https://minmol.sakha.gov>.

Northeastern Federal University declared 2025 as the Year of Patriotism with the motto “With Love for the Motherland”. 2025 also marks the 15th anniversary of the founding of Northeastern, a successor to Yakutsk State University. The university is confident that this jubilee year will see even more impressive victories in education and science.

Об авторе

АТЛАСОВА Саргылана Серафимовна – кандидат исторических наук, доцент кафедры «История, обществознание и политология», Исторический факультет, Северо-Восточный федеральный университет имени М.К. Аммосова, г. Якутск, Российская Федерация.

E-mail: ss.atlasova@s-vfu.ru

About the author

ATLASOVA Sargylana Serafimovna – Candidate of Historical Sciences, Associate Professor of the Department of History, Social studies and political science, Faculty of History, M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation.